

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

El responsable.

Deplorable extravió padecería la opinión pública si achacara toda la responsabilidad de lo que ocurre en Cuba al general Weyler.

Los responsables en primer término son el gobierno y el partido conservador, por haber patrocinado y por patrocinar un sistema de guerra que tenía que enconar las pasiones en la isla y procurarlas en el mundo muchas antipatías.

Teniendo en cuenta estas previsiones, y no por malquerencia alguna personal, combatimos nosotros al Sr. Cánovas, cuando se preparaba a nombrar al general Weyler, y después cuando lo nombró; por cierto que siendo una excepción en la prensa, porque en aquella época todos los periódicos eran muy favorables a la significación del general Weyler.

Precisamente esta significación es la que nosotros combatíamos, por considerarla peligrosa y propensa a muchas complicaciones.

La desgracia de Victoria de las Tunas no tiene gran importancia en el orden militar; pero la tiene muy grande en el orden político, porque alienta a los rebeldes y a sus simpatizadores.

Aun en otro orden de consideraciones, si tanta importancia se pretende conceder a tantos oscuros encuentros en que aparecen muertos muchos insurrectos, para ponderar el éxito del sistema que allí se sigue, hay que resignarse a considerar como un grave contratiempo la rendición de las Tunas.

Poco se adelantaría con el relevo del general Weyler, si al propio tiempo no se relevaba el sistema que él simboliza, tantas veces reivindicado, como suyo, por el Sr. Cánovas.

El general Weyler no hubiera podido sostener en Cuba la política que representa si no hubiera tenido detrás de sí, para apoyarle, al Sr. Cánovas, y con el Sr. Cánovas al gobierno y al partido conservador.

De modo que los responsables, en primer término, de lo que pasa en Cuba, son los hombres que mandan.

CONSERVADORES y silvelistas.

«El Tiempo» remacha y se ratifica.

«Son muy expresivos estos párrafos del artículo de fondo que publica hoy El Tiempo, para que de una vez se enteren los conservadores:

«Si la mayoría del partido—dice—que se halla en el poder pensase como El Nacional, sería absolutamente inútil hablar de conciliaciones que no podrían hacerse, ya que nosotros, que estaríamos dispuestos a toda clase de sacrificios en cuanto no fuera esencial, no habríamos de abandonar nada de lo que constituye el programa con que se ha formado nuestro partido y con el que ha de acudir al cuerpo electoral primero, y ha de gobernar después, si algún día es llamado a los Consejos de la Corona.

Con nuestro programa, con nuestras ideas, con lo que venimos defendiendo, por haberlo recogido como anhelo ferviente de la opinión, se puede llegar a todo y todas las conciliaciones son posibles; sin eso, nada de lo que se hiciera sería duradero ni respondería a los deseos patrióticos, que a todos nos animan, de poner al servicio de la Monarquía y de la patria un instrumento de gobierno en condiciones de realizar el bien, de vencer los obstáculos del presente y de dar días de gloria a la nación.

«Puede todo esto hacerse? Nosotros creemos no solo que se pueda, sino que se debe hacer.

«Pero si así no se entienden las cosas, no se debería perder el tiempo en inútiles tentativas, y se debería dejar franco el paso a otras soluciones y a otros hombres.»

El monopolio del petróleo

El ministro y el pliego de condiciones.

Anteayer, a raíz del concurso celebrado y vistos los términos de la proposición presentada, los periódicos

dijeron que se dejaría la subasta sin efecto; pero se conoce que no acomoda esta opinión al Sr. Navarro Reverter, porque en La Epoca y en El Nacional ha aparecido este suelto, evidentemente inspirado en el ministerio de Hacienda:

«Lejos de considerarse inaceptable, como han dicho algunos periódicos, la proposición que presentó el Sr. Chavarrí para el arriendo del monopolio del petróleo, la Junta la admitió, y por el estudio que de ella se ha hecho, personas competentes creen que es una proposición seria, que compran, no solo el arriendo, sino también el anticipo para que la ley facultada, por lo cual existen todas las probabilidades de que, en definitiva, se acepte y se adjudique el monopolio al Sr. Chavarrí, por ser beneficioso al Tesoro.

También hay que tener en cuenta que no se trata de una subasta, sino de un concurso, y que, por tanto, cabe formular condiciones que mejoren el arriendo y ser aceptables, contra lo que algunos periódicos suponen, por no fijarse en esa diferencia.»

Por respetable que sea la opinión de las personas de que se habla, más respetable es el pliego de condiciones, que dice en su regla 2.ª:

«El arriendo se hace por el precio mínimo de 18 millones de pesetas anuales durante el plazo de veinte años.

(Las reglas 3.ª, 4.ª y 5.ª hablan del sitio en que se ha de celebrar el concurso, de la capacidad civil de los solicitantes y de la forma en que se han de presentar los pliegos.)

Regla 6.ª La Junta admitirá durante media hora las proposiciones que se presenten, numerándolas por el orden con que se vayan recibiendo. Transcurrida la expresada media hora, y anunciado en alta voz que terminó la admisión de pliegos, se dará lectura de todos los que se hayan presentado, y la Junta rechazará de plano aquellos que falté alguno de los requisitos mencionados y los que no cubran el tipo mínimo de 18 millones de pesetas por cada uno de los veinte años que ha de comprender el arriendo, y con esto se declarará terminado el acto.»

De la misma conducta de la junta se infiere que no se adaptaba la proposición presentada al pliego de condiciones, cuando no la admitió desde luego.

Sin que la junta, de todos modos, haya resuelto la cuestión, ya se adelanta el Sr. Navarro Reverter a decir en la prensa ministerial que la proposición es admisible, omitiendo, por cierto, en las referencias de la prensa, lo que sea la proposición Chavarrí, para que el público pudiera apreciar si se ajusta a la ley.

Nosotros hemos oído que la proposición del Sr. Chavarrí ofrece 14 millones de pesetas, partiendo de la base de que los datos estadísticos que se le han facilitado sean exactos.

Abonará además 10 por 100 sobre los dos primeros millones de beneficios que obtenga; 20 por 100 sobre los otros dos; 30 por 100 sobre otros dos; 40 por 100 sobre otros dos; 50 por 100 sobre otros dos; 60 por 100 sobre dos millones quinientos mil pesetas; lo que hace un total de pesetas 4.500.000, que agregados a los 14 millones ofrecidos, suman 18.500.000 pesetas.

En resumen: para que el postor abone al Tesoro los 18.500.000 pesetas, necesitaría realizar un beneficio de 28.000.000.

La importación del último año ascendió, si no recordamos mal, a un millón doscientas mil cajas, que al precio medio de 21 pesetas caja, arroja un producto bruto de 25.200.000.

De modo que es una cosa rara que en un negocio cuyo valor es de 25 millones de pesetas, se prometa obtener un beneficio de 28.

De todos modos, cuando el asunto vaya a la junta, y más tarde al Consejo de ministros, se verán las cosas más despacio que las mira el señor Navarro Reverter.

Así debemos creerlo.

CRÓNICA DE PUERTO-RICO

Crisis económica.—Los partidos.—El cartabon cubano.—Peligros.

Se agrava la crisis económica. No bajan los cambios y al las rentas; está como en suspenso la vida mercantil; el importe del azúcar apenas cubre los gastos de producción; ha disminuido el valor del tabaco en los mercados compradores, y tienen precios extraordinarios los artículos de consumo. Cada saco de harina de trigo representa cerca de seis pesos por impuestos.

El clamor es general. La prensa publica comunicados de los contribuyentes rurales, los cuales excitan a sus compañeros a formar asociaciones de defensa. Mézclanse entre las quejas los nombres de la Metrópoli y de los partidos políticos, y señalase la diferencia entre los ciudadanos protegidos de las poblaciones importantes y los ciudadanos poco menos que desamparados de los campos. Con decir que esto pasa ya, se advierte cuán

fácilmente pueden encenderse las pasiones.

Un suscriptor de la isla nos dice:

«Algunos periódicos de Madrid no conocen bien la situación económica de la pequeña Antilla. Lo declara el comentario que ponen al hecho de que existan sobrantes en el presupuesto. Se corre ahora el peligro de quedarnos sin numerario suficiente para las transacciones, pues todo el dinero pasa al Tesoro a consecuencia del vigente y para esta provincia perjudicial arancel. Se cobra mucho más de lo que se necesita, y parece que la buena administración ha de consistir en percibir lo preciso solamente.»

Un periódico de la isla reconoce que falta, en efecto, numerario, y cree es debido a las remesas de moneda provincial a Santo Domingo, donde, al parecer, circula con premio de un 35 por 100 sobre la plata mejicana.

La política puertorriqueña ofrece en estos momentos dos puntos de vista: la que se hace para ahora; lo que se propaga para lo porvenir. Cuanto a lo primero, todos los partidos ocupan las respectivas posiciones de hace algunos meses. Los autonomistas liberales completan su organización; los autonomistas no incorporados a los partidos peninsulares atienden a su reorganización, para la cual, entre otros actos, preparaban en Mayaguez una reunión pública, donde habían de hablar los señores doctor Barbosa, Blanco, Rosay y Juncos; y los incondicionales, después de algunas polémicas periodísticas, se disponían a celebrar su asamblea reglamentaria, probablemente de bastante interés, ya por terminar el plazo de su elección el presidente del partido, ya por los problemas pendientes en la política antillana. La asamblea debe verificarse en este mes.

En lo que a lo futuro toca, puede afirmarse que prepondera una opinión, a saber, que no debe aplicarse a Puerto-Rico el cartabon cubano.

Liberales de hoy y liberales de ayer, creen que los organismos capitales de la nueva constitución administrativa de Cuba no se ajustan bien a la estructura geográfica ni a las conveniencias de la pequeña Antilla. Entre otros liberales, mantiene este criterio el antiguo escritor autonomista Fernández Juncos.

No es tan unánime el parecer en lo que concierne a la clasificación de los partidos para el nuevo régimen. Sigue allí en esto la incertidumbre en muchos, primero por no estar de acuerdo con la incorporación, cuando se va a instituir en la colonia un estado de derecho especial y distinto del existente en la Metrópoli; segundo, por creer que los partidos peninsulares se están transformando, y por tanto que, hasta tener de la modificación un sentido perfectamente conocido, no conviene adoptar resoluciones definitivas.

Las luchas locales ofrecen otros aspectos de la política de Puerto-Rico en estos instantes; pero lo esencial, y hasta cierto punto lo impersonal, es lo que acabamos de indicar, pareciéndonos obra de la prudencia y de la previsión no descuidar por más tiempo el precario estado económico, que tiene ahora más importancia que el político. La gravedad de éste puede ser una derivación de la gravedad de aquel; y si lo económico se remedia, los problemas políticos no producirán los estragos que son posibles o probables en una tierra donde se padecen el azote de un gobierno que no quiere reformar el arancel como no sea en provecho de los que no son parte-riquiseños.

LOS CARLISTAS

Sacerdotes militares.

La prensa de Valencia llama la atención sobre ciertos hechos que, según El Mercantil Valenciano, se están verificando en Játiva.

«El centro de enseñanza que funciona bajo la razón social de El Patronato—dice el colega valenciano—tiene su campo de prácticas en el gran patio de la ermita, donde todos los domingos por la tarde se abre cátedra.

Al oír del cacahuet acude regular número de niños, a los cuales se les enseña primero a llevar el paso, después a tirar al blanco, y finalmente, se les divide en dos bandos, uno de liberales y otro de carlistas, y se simulan combates, en los cuales siempre acaban por vencer los últimos.

Para que puedan guardar mejor el paso, los padres de almas les han enseñado una especie de himno.

Algunos sospechan que se trata de preparar una de aquellas partidas carlistas del requeté, que se formaban reclutando adolescentes muchachos de doce a quince años, y que se empleaban, por lo común, en servicios de exploración y descubierta.

Según El Mercantil, el coronel del regimiento es el arcipreste de la catedral de Játiva, D. José Plá, conocido por su exaltación de carlista y por haber pertenecido cuando niño a la partida del requeté.

Como capitanes figuran los presbíteros D. Juan Vayá y D. Amaro.

Hay que advertir que D. Juan, cuando les entrega a los chicos el escopeticho de ballesta para tirar al blanco, les anima con las evangélicas palabras siguientes:

—Vamos a ver quién tiene mejor puntería para matar liberales.»

Noticias de Lucerna.

Dice anoche el órgano de los carlistas: «Las últimas noticias de Lucerna que

nos trae el correo alcanzan al 10 del corriente.

Según se nos escribe, continuaba don Carlos celebrando largas y diarias conferencias, que aún no deben haber terminado a la fecha en que escribimos, con el marqués de Cerralbo y los Sres. Mella y Maldonado.

Muy importantes son los asuntos que hasta ahora llevan tratados y resueltos, y no de menor trascendencia los que debaten en estos momentos.

EL EMPRESTITO FILIPINO.

Otro aplazamiento.

El ministro de Ultramar recibió anoche un cablegrama del general Primo de Rivera significándole la conveniencia de prorrogar hasta el día 30 del actual la suscripción en Manila de las obligaciones del empréstito de Filipinas.

El general Primo de Rivera dice que la extensión del territorio y las dificultades en las comunicaciones han impedido hasta ahora el que acudan todos los que pueden tomar parte en el empréstito, habiendo en la actualidad una tercera parte de los imponentes de la Caja de Depósitos que no se han suscrito aún al referido empréstito.

El Sr. Castellano, en vista de tales razones, consultó con el señor presidente del Consejo de ministros, y acoche mismo contestó al general Primo de Rivera autorizándole para que declarara abierta la suscripción hasta el día 30 del actual.

Es muy raro esto que está pasando con el empréstito filipino.

No sabemos si está es ya la tercera prórroga que ha pedido el general Primo de Rivera.

Unas veces se dan unas razones, y otras se alegan otras muy diversas; pudiéndose presumir que se trata de dificultades que deben surgir de la situación de aquel mercado.

LA VENTA DE LOS MONTES

Aclaraciones.

Dice El Tiempo:

«Un periódico, que sin duda juzga que están en el limbo los muchos pueblos de España amagados de vez vendidos los montes de su exclusiva pertenencia, asegura que no merece la pena el ocuparse de este asunto. Basta con que paguen el 20 por 100 del valor de las fincas, para no temer que otro ministro venga a repetir la misma operación. No quiere saber el colega que los Municipios, propietarios de montes enajenables o vendibles, abonaron previamente el 20 por 100 del valor de todos los aprovechamientos que hayan de verificar; y que, aunque pagaran lo que aconseja, que no lo pueden hacer, porque la Hacienda no está autorizada para admitir el pago, se quedarían en el mismo ser y estado en que se encuentran.»

El periódico que habló del abono del 20 por 100 considerándolo bastante fué El Nacional, y también La Correspondencia lo dijo, sin duda por haberlo oído en el ministerio de Hacienda.

LA MISION DE WOODFORD

Indicios.

San Sebastian 13.

Hoy ha vuelto a ser interrogado el ministro de los Estados Unidos por los periodistas.

Mr. Woodford se ha mostrado muy reservado sin que haya dejado traslucir nada.

Sábese, sin embargo, que dicho ministro se alojó en Madrid en un hotel, pues no quiere tomar casa hasta no conocer bien el estado de la opinión. Entra, además, un corresponsal en estas cavilaciones:

«Interpretase esta medida del nuevo ministro americano como síntoma de que su misión no es tan tranquilizadora como dicen los ministeriales.

Mr. Woodford calcula que las reclamaciones que trae del gobierno de su país para presentarlas al de España, pueden producir mal efecto en la opinión, y quiere hallarse prevenido por si ocurriera alguna conflicto.»

LOS ESTADOS-UNIDOS Y ESPAÑA

Londres 13.—Algunos periódicos ingleses manifiestan que no hay motivo para temer una ruptura entre las naciones norteamericana y española, pues si bien existen en la primera elementos que desearían ver flotando en la Habana la bandera estrellada, otros más sensatos creen que la empresa no será tan fácil, pues los Estados Unidos no podrán improvisar una marina ni marinos para ella, y la armada española es superior a la americana.

España, por otra parte, no tiene interés en promover una guerra y los exaltados americanos tendrán que contentar sus arrebatos belicosos.—Fabra.

LOS PIRATAS RIFEÑOS.

Otro barco apresado.

Tánger 13.—Circula el rumor de que los rifeños han apresado otro barco valero. Créase que dicha embarcación es de nacionalidad española.

En la legación de España, nada saben oficialmente.

El general Bránger ha ordenado zarpe de Cádiz el caza-torpedero Faror, con objeto de que recorra y vigile la costa de Marruecos.

Los niños de la Cruz Roja.

Nuestro colega El Tiempo llama oportunamente la atención del gobernador y del alcalde, a fin de que prohiban esas mascaradas de niños que recorren las calles pidiendo a nombre de la Cruz Roja para los soldados de Cuba y Filipinas.

Podrán, y no lo dudamos, estar inspiradas estas cuestiones en sentimientos caritativos y patrióticos; pero resultan puestos en caricatura los institutos más respetables, y resulta además que los niños, dedicados a mendigar durante las horas que debían permanecer en las escuelas, no ganan nada, con esos paseos. Para que el público acuda a ser preciso a las necesidades de los soldados que vuelven heridos y enfermos de las campañas, no hace falta consentir esas ridículas comparas infantiles.

EL TEMPORAL

En la Virgen del Puerto.

Próximamente a la una de la madrugada anterior, descargó en Madrid tan copioso aguacero que inundó varios sitios bajos de la población.

El Manzanares se salió de madre y el canal que pasa por debajo del puente del Rey reventó, inundando toda la vega de la Virgen del Puerto y los pisos bajos de las casas situadas en aquel sitio, así como los lavaderos.

A la una de la madrugada y cuando mayor era la fuerza de la manga de agua, comenzó a oírse repetidos toques de campana, a los cuales acudió la fuerza de la Guardia civil que prestaba servicio en aquel punto.

Acudieron los individuos de la benemérita y algunas otras personas, y auxiliaron a los vecinos de las casas, que estaban bloqueados por todas partes.

El agua llegaba a los metros de altura. Algunos objetos, troncos de árboles, ropas y varios muebles flotaban en la cenagosa superficie que lo inundaba todo.

Se dió aviso a los bomberos; quienes llegaron rápidamente y comenzaron a achicar el agua con las bombas. Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Dos heridos.

Una de las casas en donde mayores daños produjo la manga de agua, fué la señalada con el núm. 17 de la calle de García de Parades, en donde se hundió un cobertizo, quedando envueltas entre los escombros dos personas, que resultaron heridas.

En el ministerio de la Guerra llegó a inundarse el patio, removiendo el piso de madera que tiene el portal de la entrada principal del edificio.

El público que asistía a la función del teatro Eldorado, se guareció de la lluvia cubriéndose los sombreros con periódicos; pues eran muy pocas las personas proveedoras que llevaban paraguas.

En los cuartos de los artistas entraba el agua con toda libertad.

El vestuario del actor Julio Ruiz fué el más castigado por la inundación.

En Valdepeñas.

Se han recibido detalles ampliando las noticias relativas a la inundación de este importante pueblo.

Durante toda la mañana del domingo no cesó la lluvia. A las dos de la tarde, el arroyo conocido en ésta por el nombre de la Veguilla se desbordó, inundando más de 100 metros por cada lado, arrasando la corriente más de 200 casas y arruinando a otras tantas familias.

Además se ha llevado el agua siete bodegas, destruyendo todas las existencias; cuatro fábricas de alcohol y dos de anisado, dejando en la mayor ruina a sus dueños.

El temporal ha cogido más de seis leguas en circunferencia, dejando el campo completamente arrasado, pues han caído piedras que han pesado diez y doce onzas, dejando más de un millón de cepas sin fruto.

Protesta del vecindario.

Valdepeñas 13 (5'50 tarde).—Los vecinos de las calles inundadas ayer reclaman del alcalde auxilios, que le son totalmente negados, con formas violentas.

Las citadas calles están intransitables. Dichos vecinos reclaman por telegrama al señor ministro de la Gobernación la destitución de las autoridades de Valdepeñas y los auxilios que se necesitan, por temor a un motín.—Carrasco, Molina, Campos, Castellanos, José Muñoz, López Rodríguez, Martín Valdelamar, Andrés Sierra García.

Tres ahogados.

Anteanoche al atravesar la diligencia de Novelda a Monforte (Alicante) el río Vinalopo, fué arrastrada por la corriente pereciendo ahogados Jossfa Miralles, preciosa joven de diez y seis años, un niño de trece años llamado Jesús, natural de Aspe, y Josefa Brénger García, soltera, de veinticuatro años de edad.

La Guardia civil y el alcalde de Novelda acudieron en los primeros momentos al lugar de la desgracia, logrando salvar a dos hombres y una mujer que estaban en inminente peligro.

En Toledo.

En la provincia de Toledo descargó an-

teyer una fuerte tormenta y abundante lluvia.

En los pueblos inmediatos a la capital hay una gran inundacion, habiendo alcanzado las aguas una altura de dos metros, si bien bajan despues.

Las pérdidas causadas con motivo de la inundacion son de importancia.

Las líneas férreas.

Ha quedado reparada la vía férrea de la línea de Alcázar, en los sitios destruidos por el temporal. Los trenes, sin embargo, pasan con grandes precauciones.

Ha ocurrido una cortadura en el kilómetro 141 de la línea férrea de Murcia, y se trabaja para reparar los desperfectos.

CUBA

VICTORIA DE LAS TUNAS

TELEGRAMA OFICIAL.

Nuevos detalles de la rendición de Tunas.—40 voluntarios macheteados.—200 bajas de los insurrectos.—Muerte del cabecilla Menocal.

Habana 13.—Madrid 13. (854 noche).—Capitan general a ministro Guerra: Cuatro oficiales y ocho tropa, Provisional Puerto Rico, prisioneros en Victoria de las Tunas y devueltos en Caño, dicen fuerte que defendieron guarnecidos 70 hombres y tuvieron 30 bajas; todos fuertes tomados viva fuerza, excepto un militar, tropa y 40 voluntarios, siendo estos últimos macheteados.

Rebeldes tuvieron 200 bajas, muchos de graduacion, entre ellos titulado general Menocal, muerto.

Da la guarnicion sabese hasta ahora heridos capitan Adolfo Rodriguez y teniente Antonio Maná.—Weyler.

Nuevos desastres?

El Heraldo recibió ayer el siguiente telegrama de San Sebastian:

«La prensa extranjera recibida hoy aquí detalla la toma de San Andrés, cerca de Gibara, por los insurrectos.

Heróica fué la defensa hecha por la guarnicion de San Andrés, pues perdió 35 hombres de los 50 que la componian.

Dice tambien la prensa extranjera que el general Weyler ha recibido orden del ministro de Estado, duque de Tetuan, para que Evgelina Cosío sea trasladada a un convento.»

El Imparcial publica tambien el siguiente telegrama de Nueva-York:

«Se han recibido hoy noticias de la Habana, de origen filibustero y acerca de las cuales guardan silencio los telegramas oficiales.

Segun los laborantes, se han apoderado los rebeldes recientemente de Consolacion del Sur, poblacion floreciente de la provincia de Pinar del Rio, antes de ser invadida ésta por las hordas de Maceo.

La guarnicion estaba formada por unos 200 hombres, la mayoría de ellos naturales de la isla adictos a España.

Todos ellos fueron asesinados por los rebeldes.

Es de suponer que la victoria de éstos fué debida a alguna sorpresa preparada por traidores.

Tambien en la provincia de Pinar del Rio ha descarrillado un tren que conducia tropas.

Murieron siete soldados y sufrieron heridas 15.

La catástrofe habia sido preparada por los insurrectos.

Despues de hacer un esfuerzo infructuoso para socorrer a Victoria de las Tunas, el general Luque ha tenido que retirarse a Manzanillo.»

Weyler y Mendez Capote.

En un telegrama de Nueva-York, que publica el Heraldo, se dice lo siguiente:

«La prensa comenta en los términos más depresivos para el general Weyler la eleccion de presidente de la Republica cubana, verificada en Guaimarillo, diciendo que parece imposible que hayan podido reunirse los rebeldes en el punto y hora que con tanta anticipacion tenian anunciado, celebrándose las sesiones por espacio de una semana con arreglo al programa establecido.»

En Madrid, y entre las personas condecoradas de la sociedad cubana, se recordaban algunos antecedentes del titulado presidente de la Republica cubana.

Parece ser que Mendez Capote era ericiente en el despacho del letrado don Tiburcio Castañeda; pasó luego a desempeñar un modesto destino en el Registro de la propiedad de la Habana, y últimamente, recibido de abogado, pero sin bufeta y sin negocios, consiguió la plaza de secretario de la Compania española de alumbrado de gas de la Habana.

Sin posicion social, sin renombre alguno, ni por su nacimiento ni por sus aptitudes, era un joven oscuro y desconocido, que a duras penas luchaba por la vida demandando la proteccion de algunas personas conocidas.

A poco de estallar la insurreccion, marchóse con Máximo Gomez, en cuyo estado mayor ha venido figurando, y su nombramiento debe haber sido impuesto por el generalísimo, cuyas intenciones secundaba el antiguo oficial del Registro de la propiedad, convertido de la noche a la mañana en primer magistrado de la fantástica republica de Cuba.

Los que regresan

Por circular de la séptima seccion del ministerio de la Guerra, que ha publicado ayer el Diario Oficial, se ha modificado el artículo 7.º de la real orden de 28 de Octubre de 1896, en el sentido de que la autoridad militar que haga la designacion del cuerpo a que han de quedar agregados los que regresen de Ultramar, para el percibo de sus haberes, sea la del puerto de desembarco, la cual se lo comunicará

a todos ellos, anetándoles en el pase el cuerpo por el cual han de percibir los haberes que les correspondan, y al que deben remitir los justificantes de revista, enterándoles al propio tiempo de cuanto les interesa saber.

Cármén Satrustegui

Pasado mañana se verificará en San Sebastian el enlace de la señorita Cármén Satrustegui con el joven diplomático don Alejandro Padilla.

Bendecirá la union el señor Obispo de Vitoria.

La ceremonia se verificará ante el altar mayor de la iglesia del Buen Pastor, siendo madrina la señora baronesa viuda de Satrustegui; padrino D. Ramiro Padilla, padre del novio, y testigos los señores marqués de Comillas y baron de Satrustegui, diputado a Cortes por la capital de Guipúzcoa.

Cármén Satrustegui es sencilla, discreta, elegante é inteligente.

En medio de las tentaciones de su brillante posicion social, es modesta en alto grado y tiene el don de hacerse agradable, poseyendo esta belleza, que es la más permanente.

La lista de los regalos hechos a la novia constituye un expresivo testimonio de las sinceras simpatias que ésta inspira.

El novio ha regalado a Cármén Satrustegui tres lindísimos trajes de la mayor novedad y elegancia, encajes de Alençon y un abanico antiguo de mucho mérito; los Sres. de Padilla, una magnífica estrella de brillantes; la baronesa viuda de Satrustegui, un precioso collar de perlas; el baron de Satrustegui, un juego de escritorio y tocador, de plata; D. Antonio y D. Jorge Satrustegui, un broche-horquilla de esmeralda, rodeada de brillantes, y un piano Steinway; los marqueses de Comillas, brocha y pendientes de hermosas perlas; la marquesa viuda de Comillas, una sortija y un broche de brillantes; los Sres. de Arriaga, un broche de brillantes, esmeraldas y rubíes; los de Güell, un reloj guarnecido de brillantes; D. Pedro Solotongo, un artístico juego de té, de plata repujada; D. Ignacio Mercader, otro tambien de plata; la marquesa de Villajoyosa, un abanico de concha; los Sres. de Azcoárraga, huseras de plata; la marquesa de Palomares, una caja de Sajoña; los condes de Ardales, un objeto de adorno; los vizcondes de Wseum, un centro de plata y cristal.

Muchas personas distinguidas de San Sebastian, Madrid, Barcelona y Comillas, han demostrado a la señorita de Satrustegui, con motivo de su enlace, lo mucho que la quieren.

Nosotros tambien le deseamos las felicidades que merece.

LA ESCUADRA ESPAÑOLA en Portugal.

Lisboa 13 (recibido el 14).—El contralmirante de la escuadra española, Sr. Bermejo, y los comandantes de los buques de la misma se han dirigido en coche a la una al palacio de las Necesidades, donde fueron recibidos por el rey de Portugal quien les dispuso la más benévola acogida.

A las tres de la tarde los comandantes de los buques fueron al arsenal de Marina, donde se embarcaron, regresando a bordo.

El Sr. Bermejo quedó en tierra visitando en coche los principales barrios de esta ciudad.

Lisboa 14. - Los ministros de Negocios Extranjeros y de Marina asistieron a la recepcion en palacio de los marineros españoles.

El rey anunció al almirante Bermejo que hoy visitaría la escuadra.

El banquete con que el Consejo del Almirantazgo obsequiará a los jefes y oficiales de la escuadra española será de 120 cubiertos, bajo la presidencia del ministro de Marina. Este brindará por la Reina Regente, y el Sr. Bermejo lo hará por el rey de Portugal.

Como además asistirán al banquete los comandantes de los buques de guerra brasileño y alemán, surtos en este puerto, nuestro ministro de Marina brindará por el presidente de la Republica del Brasil y por el emperador de Alemania.

Durante el banquete tocará la música de la escuadra.—Fabra.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

El regreso de la corte.

San Sebastian 13.—Pasado mañana regresará a Madrid el Sr. Corona, jefe de movimiento de los ferro-carriles del Norte. Con esto queda confirmada la noticia referente a la paralización de todo preparativo para un próximo regreso de la corte.

A Lourdes.

San Sebastian 13.—Esta mañana salieron para Lourdes los alumnos del Colegio Católico y hermanos Maristas, acompañados del Obispo auxiliar de Tolosa.

Otras noticias.

San Sebastian 13.—Han almorzado esta mañana en Miramar el comandante y oficiales del transporte Valdés.

—La infanta doña Cristina, que veranea aquí, regresará a Madrid a principios del próximo Octubre.

—Ha salido para Zarauz nuestro embajador en Viena, señor marqués de Hoyos.

La fiesta nacional.

Suceso trágico-cómico.

En Garrobo, pueblo de la provincia de Sevilla, se acordó lidiar un toro de muerte.

Un propietario de aquel fué el encargado de comprar el toro y contratar toreros y músicos, dándose tal maña, que, en vez de hacerlo de un matador, lo hizo de vez para un solo toro, lo que originó la primera bronca.

El ganadero tuvo que recurrir a la Guardia civil para recibir el importe del

nevillo, teniendo que salir custodiado del pueblo por la benemérita para no ser maltratado y despojado del dinero.

El secretario del juzgado se echó al redondel y fué cogido y volteado por el toro, que le causó una herida, y como en el pueblo no hay médico, el practicante de veterinario que reconoció al herido expresó en el parte que habia sufrido una herida en el muslo de dos centímetros de ancho por tres kilómetros de fondo.

Además hubo otros heridos de consideracion, creyéndose que el infeliz secretario se morirá.

Por lo demás, los algarroboños se divirtieron mucho.

LOS RETIRADOS DE CUBA.

En la conferencia que ayer celebraron los señores presidente del Consejo y ministro de Ultramar se ocuparon de la cuestion de pagos a los retirados por Cuba.

Parece que se han comunicado órdenes para que se pague a aquellos un mes de los ocho que se les adeudan.

La paga que los retirados han de percibir corresponde al pasado mes de Enero.

Sospecha de envenenamiento.

Paris 12.—Ha fallecido repentinamente a consecuencia de una congestion cerebral, Gracia Dalton Secor, esposa del millonario cubano D. Antonio Terry.

En virtud de demanda de su abogado, el juzgado ha sellado los muebles que existen en el domicilio de la difunta.

Esta, despues de haber obtenido el divorcio, litigaba con su marido por causa de la pension alimenticia, pues consideraba insuficiente la cantidad de 48.000 francos anuales que su esposo la ofrecia.

El divorcio del Sr. Terry dió mucho que hablar a la crónica parisienne, por estar aquel relacionado con el nombre de una guapísima cantante yankee, a quien protegía Massenet, cuyas obras habia estrenado en Paris.

El agua en Madrid.

Segun el aforo de las aguas de los viajes antiguos de Madrid, practicado por la oficina de fontanería del Ayuntamiento, aforo que corresponde al mes de Agosto último, Madrid cuenta para el consumo con 3.072.136 litros.

El viaje bajo de Abroñigal sólo, suministra más de la tercera parte, 1.169.784 litros.

Le sigue el de la Fuente de la Reina, con 597.102, y el del alto Abroñigal con 317.724.

El que menos aguas suministró fué el de conde de Salinas, con 7.936 litros.

Correspondieron a cada vecino de Madrid, si nos atenemos al censo de Diciembre del año anterior (481.595 habitantes), seis litros y 22 centilitros por hora.

LA CUESTION DE ORIENTE

Berlin 12.—Los periódicos de esta capital manifiestan que el reino helénico cuenta hoy con bastantes elementos para hacer frente a todos sus compromisos, lo mismo los antiguos que los que hoy adquiere, para el pago de su indemnizacion de guerra a Turquía.

La energía de las potencias conseguirá que Grecia dé cumplida satisfaccion a sus antiguos y nuevos acreedores.

Viena 13.—En contra de las proposiciones de los almirantes, los gobiernos de las potencias han resuelto que se mantenga el bloqueo de Creta hasta que sea un hecho el establecimiento del régimen autonómico en la isla.

Londres 13.—Los periódicos ingleses dan a entender que continúa el desacuerdo entre la Gran Bretaña y Alemania acerca de la cuestion greco-turca. Aunque la discrepancia se refiere a asuntos de carácter secundario, no ha habido hasta ahora medio de avenencia.—Fabra.

HACIA EL POLO

POR FRIDTJOF NANSEN

Una existencia de trogloditas.

Nansen tenia el propósito de consagrar el tiempo desocupado de la invernada a poner al día sus notas, sus observaciones y sus cálculos; pero su cabeza rehusaba el trabajo. Además, una dificultad material de un orden imprevisto hacia fracasar todas sus buenas intenciones, y disminuía las raras veleidades laboriosas que subsistian en él: en el acto en que sus dedos tocaban, por ligeramente que fuese, el papel blanco, ó en cuanto rozaba una hoja, aparecía una impresion negra y grisácea; de la página en que solo escribiera algunas líneas, podía decirse que la ennegrecia en el sentido propio de la palabra; hay en su diario hojas que parecen haber pasado ante el cavalé de la censura rusa. De todos los sufrimientos resistidos por los dos noruegos, el peor era esta irremediable suciedad.

«Cuando queríamos pasar un rato agradable—escribe Nansen—nos imaginábamos un gran almacén con mucha luz, cuyas paredes estarían cubiertas de vestidos de lana nuevos, limpios y suaves, entre los cuales pudiéramos elegir el que quisiéramos.

Camisas, chalecos, calzoncillos, buenos pantalones, confortables jerseys, medias de lana, zapaticos de fieltro..., ¿se puede concebir alguna cosa más agradable? ¿Y un baño turco? Nosotros estábamos allí juntos en nuestro saco-cama hablando siempre de todas estas próximas alegrías, en las cuales apenas podíamos creer.... Arrojar estos pesados y grisientos trapajos, con los cuales nos es forzoso vivir, por pegados que estén a nuestros cuerpos, es lo único que deseamos. Nuestras piernas sufren particularmente; a cada movimiento que hacemos, los pantalones rozan rudamente la piel de los muslos, dejándolos en carne viva.

Para impedir que estas desolladuras se impregnen mucho de grasa y de porquería, tenemos que lavarlas constantemente con un poco de musgo ó con un trapo que sacamos de las vendas de nuestro botiquin y empapamos en agua caliente. Nunca, hasta ahora, habia comprendido hasta qué punto es el jabon una invencion admirable. Hacemos mil tentativas para quitarnos la porquería, pero siempre resultan infructuosas. El agua no sirve para nada con toda esta grasa, y es preciso recurrir a fricciones con musgo y arena que encontramos en los muros de la choza. El mejor medio, sin embargo, consiste en untarnos las manos con sangre caliente y grasa de oso, y con esta especie de cosmético, frotarnos enseguida vigorosamente con un puñado de musgo las partes que están endurecidas. Nuestras manos quedan así blancas y suaves, como las de la mujer más delicada, y no parecen pertenecer a nuestro cuerpo; pero esta blancura dura poco, y no siempre tenemos a nuestra disposicion sangre caliente; raspar la piel con un cuchillo es el medio más fácil de limpiarlos. Lo que era difícil para el cuerpo, era imposible para los vestidos. Despues de haber hervido nuestras camisas durante varias horas, las sacamos de la olla sucias y grisientas como antes. No obtenemos así más resultado que retorciéndolas. Lo mejor es raspar la ropa con un cuchillo; sujetamos las camisas entre los dientes y la extendemos con la mano izquierda, mientras con la derecha, armada del cuchillo, raspamos la grasa que las cubre, que unimos luego a la provision de combustible.»

Los vestidos de Nansen y Johansen estaban sucios, viejos y rotos, y eran insuficientes para protegerlos del viento y del frío. Salir vestidos de este modo, para dar un paseo higiénico alrededor de su choza, era un acto de heroísmo, que muchas veces no se decidían a realizar; resignábanse a estar confinados en su retiro, probándose con su inmejorable salud, que el escorbuto no es consecuencia obligada de la falta de ejercicio.

«Mi diario—dice Nansen—da la más exacta idea de la vida que hicimos durante nueve meses en esta costa:

«Domingo 1.º de Diciembre de 1895.—Desde hace algunos dias reina un tiempo magnifico; no cesamos de ir y venir ante la choza, y la luna transforma este mundo de hielo en una tierra llena de encantos....»

«Lunes 2 de Diciembre.—El viento sopla mucho y hará desagradable el paseo....»

«Martes 10 de Diciembre.—Johansen notó hoy que su kayak habia desaparecido. Lo encontró a muchos centenares de pasos, sobre unas piedras; el viento lo habia empujado hasta allí. Esto de que los kayaks den volteretas en el aire, es ya demasiado....»

«Jueves 19 de Diciembre.—La Navidad se aproxima. En nuestras casas todos estarán ocupados en los preparativos de la fiesta, y apenas tendrán tiempo para nada. Pero aquí no hay animacion ni bullicio; nuestra única preocupacion es que transcurra el tiempo. ¡Dormir, dormir! La olla cuece nuevamente en el fogón, y mientras cuido el almuerzo, veo vacilar la llama; en tanto que mis pensamientos se hallan fijos en lejanas tierras.

«Extraño poder el que ejerce sobre todas las criaturas el fuego y la luz. ¡Qué fascinacion producen estas lenguas ardientes que se retuercen como culebras!.... A la luz de la lámpara, durante las noches de invierno, me parece verla sentada y coisendo; a su lado hay una niña de ojos azules y cabellos rubios, jugando con una muñeca. Mira a la niña con ternura y acaricia sus cabellos; pero sus ojos están enrojecidos por el llanto y caen sobre su labor gruesas lágrimas.»

«Martes 24 de Diciembre.—En nuestro país estarán ya encendidas las candelas de los árboles de Navidad, alrededor de los cuales bailan los niños. Nosotros tambien festejamos la Navidad como nos lo permiten nuestros recursos. Hemos lavado en un poco de agua caliente las camisas y los calzoncillos, y para lavarlos el cuerpo estos mismos calzoncillos nos han servido de esponja y de toalla.

Nos sentimos casi otros hombres; para cenar hemos tomado Iskegratin, pescado pulverizado, harina de maiz y grasa de morra, y de postre pan frito en aceite. Mañana por la mañana tomaremos chocolate.»

«Miércoles 1.º de Enero de 1896.—Cuarenta y un grados y medio bajo cero.... Comienza hoy un nuevo año: el año de la alegría y del regreso al país. Con una luna espléndida se ha despedido 1895, y con igual deslumbradora claridad ha hecho su entrada 1896; pero hace un frio cruel....»

«Viernes 3 de Enero.—Oigo el estrépito que producen al chocar los hielos, cual si hubiera un gigante que desde lo alto de la montaña alargase sus miembros hasta el mar, empujando los témpanos en todas direcciones.... Siempre que el frio aumenta se agitan horriblemente, y en medio de un infernal ruido, ábrense grientas sobre su monstruoso cuerpo. Johansen se ha dormido, y sus sonoros ronquidos resuenan en la choza. Afortunadamente, su madre no puede verle en este momento. De otro modo, tendria piedad de su hijo, tan negro, tan sucio y tan andrajoso, con la cara manchada de zebo. Pero ¡paciencia! Volverá sano y salvo, fresco y sonrosado....»

La carencia de libros era para Nansen y Johansen una de las mayores privaciones, y recordaban con tristeza la biblioteca del Fram. Habian leído tantas veces su cuadro de navegacion y el almanaque que llevaban, que casi lo sabian ya de memoria.

Igual que el espíritu, su estómago, que era tan resistente, acabó por rebalsarse contra la monotonía de los alimentos con que costaban. Es cierto que la carne de oso era excelente y no les cansaba mucho, pero hubieran preferido cualquiera otra cosa, algunas féculas por ejemplo.... «Si tuviéramos un poco de azúcar y féculas, viviríamos como príncipes. Pensamos con envidia en grandes bandejas repletas de pasteles, y no hay que decir si recordamos con gusto el pan y las patatas.

En cuanto encontremos en Tromsø un sloop (1), idea que constituye nuestra felicidad, nos indemnizaremos del tiempo perdido. ¿Llevarán patatas a bordo del sloop? Tendrán tambien pan tierno?»

Despues de estar tanto tiempo juntos, los temas de todas las conversaciones estaban agotados por los dos noruegos. Felizmente les quedaba un recurso: hacer castillos en el aire, proyectos para el porvenir, hipótesis sobre el regreso del Fram y conjeturas acerca de su situacion (2).

Los negros cabellos les caian a los exploradores sobre la espalda, siendo como un suplemento del vestido. La barba la tenían igualmente, bastante larga y descuidada, y daba a sus rostros un aspecto extraño; en aquellas caras de carbón, lo blanco de los ojos y los dientes tenían un brillo extraordinario.

«.... Nuestra situacion de ánimo es buena. No hemos tenido ni aún el recurso de renir para pasar el tiempo. A nuestro regreso, no faltará quien pregunte a Johansen cómo hemos podido estar siempre de acuerdo durante tantos meses, y considerarán como una ruda prueba para dos hombres el vivir juntos en completo aislamiento tan largo espacio de tiempo. El responderá diciendo: «No nos hemos peleado nunca. Únicamente por tener yo la mala costumbre de roncar estrepitamente, Nansen me daba algunos puñetazos durante mi sueño. ¿No puedo hablarle; le he dado muchos; pero él se echaba del otro lado y seguia durmiendo tranquilamente.»

Por telegrama.

Paris 13.—La actual cosecha de trigo en Francia se calcula en 88 millones de hectólitros.

Una catástrofe. Londres 13.—Un despacho de Madras da cuenta de que en la mina de oro de Champion Reef ha ocurrido un siniestro, en el que han perdido la vida unos cuarenta obreros.

Exterior.

Los trigos.

Accidente ferro-viario.

Roma 13.—Cerca de Útina ha ocurrido un accidente ferro-viario, en el que han resultado muertos dos individuos.—Fabra.

Interior.

«Meeting» republicano.

Orense 13.—Ayer se celebró en Infesto un meeting republicano presidido por el Sr. Labra.

Hablaron varios republicanos, todos ellos para ensayar las ventajas de la implantacion de la Republica, y resumió el Sr. Labra, quien pronunció un elegante discurso haciendo votos por la fusion republicana.

Al meeting asistieron algunas señoras.

El vapor «Catalina».

Coruña 13. Hay un fondeo en este puerto el vapor Catalina, de la Compania de Pinillos.

Conduce 153 pasajeros, de los cuales desembarcaron en la Coruña 38.

Los restantes lo harán en Santander, entre los cuales figuran muchos empleados y estudiantes.

El Catalina trae además con destino a la Península 171 cajas con plata española.

Fiestas en Valladolid.

Valladolid 13.—Hay ya gran animacion en esta capital con motivo de las próximas fiestas.

La Exposicion agricola, el concurso de flores, el certamen de la prensa, prometen revestir una brillantez extraordinaria.

En la poblacion se nota ya gran afluencia de viajeros, que se han apresurado a buscar habitacion en los magníficos hoteles y acreditadas fondas con que cuenta esta ciudad.

Contra los carlistas.

Valencia 13.—El meeting celebrado por la juventud republicana, se ha visto concurridísimo.

Varios oradores han protestado contra los trabajos que, segun se dice, viene realizando el elemento carlista, habiéndose acordado la constitucion de juntas en todos los distritos para averiguar y entorpecer los trabajos a que en su me he referido, y celebrar meetings en los pueblos en donde haya muchos carlistas.

Rebo de un premio de la lotería.

Valladolid 13.—Un sugeto de veintinueve años de edad que vino del inmediato pueblo de Valoria la Buena, acompañado de su padre y con el fin de cobrar un premio de 14.000 reales que le habia tocado en la última extraccion, ha sido encontrado hoy en las afueras de la poblacion, herido de tres puñaladas que le inflirieron dos ladrones para robarle el importe del premio.

Un palacio municipal.

Puerto de Santa María 13.—Se ha inaugurado el palacio municipal destinado a casa Ayuntamiento.

Bendijo el edificio el clero con cruz alzada.

Hundimiento y desgracias.

Bilbao 12.—En el inmediato pueblo de Villaro de Ezpatanoranzariz, donde se celebraba una corrida de toros, se hundió un tablado donde habia gran número de personas, produciéndose gran confusion.

Han resultado heridas cinco personas.

Los delitos en Correos.

Valladolid 13.—En virtud de un minucioso reconocimiento, se ha detenido a varios oficiales de Correos destinados en

(1) Nansen y Johansen pensaban regresar a Noruega a bordo del primer barco de pescadores de focas ó narvales que encontraran en Spitzberg.

(2) Nansen se hallaba convencido de que estaba inverando en la costa de la tierra Gillis, entre Spitzberg y la tierra de Francisco José.

la sección de certificado, por recaer sospechas de complicidad en el delito que se persigue.

El hecho ha producido indignación general. **Viajeros a Toulouse.**

Barcelona 13.—Han marchado á Toulouse el Sr. Salmerón con su hijo y Oton de Buen.

Sempau. **Barcelona 13.**—Hoy ha visitado á Sempau su defensor Sr. Ricart.

La "Gaceta,"

Además de dos decretos de personal de Gracia y Justicia de los cuales tienen ya conocimiento nuestros lectores, publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Estado. Comunicación de la Cancillería, dando cuenta de haber presentado ayer á S. M. la Reina sus cartas credenciales el nuevo ministro de los Estados Unidos mister Woodford.

Gobernacion. Declarando suyas las procedencias de Nueva Orleans y de Ocean Spring (Estados Unidos de América).

AL MENUDEO

Huelga de canteros. Como hace días anunciamos, los canteros han vuelto á declararse en huelga, con motivo de los operarios no asociados que han sido admitidos en la obra de Nuestra Señora de la Almudena. Los huelguistas recibirán como socorro

EDICION DE LA NOCHE

CONSOLACION DEL SUR

Paris 14.—Algunos periódicos franceses reproducen un supuesto despacho de la Habana, de origen filibustero, recibido por la vía de Cayo Hueso, dando la estúpida noticia de que los insurrectos de la provincia de Pinar del Río se han apoderado de Consolacion del Sur, dando muerte á la guarnición, compuesta de 200 hombres.

Aquí no se da crédito alguno á esta noticia. Lo que sí parece cierto es que los insurrectos de la misma provincia hicieron descarrilar un tren de viajeros, resultando algunos muertos y heridos.

Para que se vea hasta dónde llega la inventiva de los laborantes, han telegrafiado que el general Luque se vió obligado á repliegarse sobre Manzanillo, mandando pasar á cuchillo durante el camino á 60 mujeres y gran número de niños.

Los españoles están indignados de que se propalen noticias tan falsas é inverosímiles como calumniosas.—*Fabra.*

MEETING SOCIALISTA.

Un periodista. **La Línea 13** (12-30 tarde). En Gibraltar celebróse anoche un meeting socialista.

Los salones del Círculo Obrero, donde tenía lugar el acto, se vieron completamente llenos de gente. Un joven periodista combatió con elocuencia ciertas ideas socialistas defendiendo la religión, lo que le valió aplausos y protestas.

La prensa aplaude el acto del periodista al sostener en aquel sitio sus ideas.—*Mencheta.*

La causa contra Sempau

El presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, general Gamir, ha conferenciado hoy con el general Azcárraga, al que ha dado cuenta del curso que sigue la causa contra Sempau.

Esta se halla aún á informe de los fiscales, sin que se haya todavía cuándo se celebrará la vista.

Se conoce que se hay el propósito de dar largas á este asunto, sobre el cual por cierto la opinión ha cambiado radicalmente.

DESDE SAN SEBASTIAN

Excursion á Pasajes.—Otras noticias.

San Sebastian 14 (1-40 tarde).—A las diez y media de la mañana de hoy zarpó de este puerto para hacer carbón en Pasajes el transporte de guerra *General Valdés*, llevando á bordo á la real familia y al ministro de Estado, señor duque de Tetuan.

Una hora despues la augusta familia y dicho ministro regresaron en carruaje. El Sr. Taylor marchará mañana en el segundo expreso para coger el rápido en la frontera.

El viernes próximo se verificará en la iglesia del Buen Pastor los funerales en sufragio del alma de la duquesa de Sotomayor.

Los presidentes de las Diputaciones de Guipúzcoa, Vizcaya, Alava y Navarra, han cumplimentado esta tarde al duque de Tetuan.

El general Bascarán ha venido de Hernani y ha almorzado hoy con el duque de Tetuan.—*Fabra.*

FIRMA DE LA REINA

San Sebastian 14—(4-25 tarde). S. M. la Reina ha firmado los siguientes decretos:

Autorizando la compra directa de los materiales necesarios para obras en la comandancia de Ingenieros de Córdoba.

Item de hierros y zinc para la de ídem de Zaragoza.

la cuarta parte del jornal que ganaban, satisfecho por los compañeros que trabajan en cinco talleres, donde no se ha dado motivo para abandonar los trabajos.

Regreso. Mañana llegará á Madrid, procedente de los baños de Costana, el señor ministro de Fomento.

El Sr. Búrgos. Ha sido aplazada la firma del decreto nombrando al diputado de la mayoría Sr. Búrgos director general de Gracia y Justicia del ministerio de Ultramar.

Para proceder á este nombramiento espérase contestación á una carta que el Sr. Castellano dirigió anteayer al señor Búrgos, que se halla en la provincia de Huauila.

Combinación de prelados. En Gracia y Justicia no se ha terminado aún la combinación de prelados á que da lugar la muerte del Cardenal Monescillo, porque no ha terminado aún el cableo de notas que es costumbre sostenga el gobierno con el Vaticano, cuando se trata de proveer cargos de tan elevada jerarquía en la Iglesia.

Banquete á Fortunato. En el restaurant La Sevillana se celebró ayer el anunciado banquete en honor del valiente coronel D. Fortunato Lopez Morquecho, por su brillante campaña en Filipinas.

La fiesta resultó muy animada. **Las reformas de Filipinas.** Mañana publicará la *Gaceta* el decreto que contiene las reformas llevadas á cabo por el actual gobierno en la legislación vigente de la administración pública en el Archipiélago filipino.

El decreto—que en ligero extracto adelantamos hace pocos días—consta de 52 artículos y se calcula que ocupará de cinco á seis columnas del periódico oficial.

Se destrozaron seis vagones donde venían 102 cabezas de ganado mular y caballar.

Casi todas éstas quedaron muertas. El personal del tren resultó ileso, por fortuna.

Créase que la causa del descarrilamiento fué el desprendimiento de tierras en la vía á consecuencia de la acumulación de las aguas procedentes de los desmontes del cuartel de la Montaña.

Los trenes del Norte tienen que hacer traabordó en el susodicho kilómetro, por estar interceptada la vía.

El obispo de Sion. El obispo de Sion ha visitado hoy al general Azcárraga.

Suicidio. Un anciano de sesenta y seis años de edad, llamado Gabriel Amorós Hernández, y que era maquinista de la imprenta del Sr. Avial, se ha suicidado esta mañana en su domicilio de la calle de Monserat, 2, segundo, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha.

Se ignoran los móviles que indujeron al suicida á atentar contra su vida.

El personal de Consumos. A última hora de la tarde se han reunido todas las comisiones del Ayuntamiento para tratar del arreglo del personal de Consumos.

Los aschantis. El gobernador civil, señor vizconde de Irueta, ha prohibido la especie de mascarada anunciada para mañana, en la que habían de tomar parte los aschantis que llegaron procedentes de Barcelona.

De modo que no se verificará el paseo triunfal por el Prado y Recoletos, como habían dicho los periódicos.

Tentativa de robo. La portera de la casa número 57 de la calle del Caballero de Gracia, denunció esta mañana, en la delegación de Vigilancia del distrito, que en el piso segundo izquierda, habitación del dueño de dicha casa, D. Angel Logares, se había intentado un robo, el cual no llegó á realizarse porque la denunciante oyó ruido desde el sotabanco y bajó, encontrando rota la cerradura de la puerta.

Los cacos no pudieron llevarse ningún objeto.

«El País».

Hoy no se ha publicado nuestro colega *El País* por haberlo impedido una avería de su máquina.

Habiéndose hecho hoy mismo las necesarias reparaciones, mañana seguirá publicándose el diario republicano.

La causa por sustracción de sellos. En 15 de Mayo último decretó el juzgado de la Audiencia de esta corte auto de procesamiento contra el oficial de Telégrafos D. Mariano Lopez Manzanedo, por el supuesto delito de sustracción de sellos útiles é inutilizados de los adheridos á los telegramas.

El juez procedió por virtud de una comunicación expresa del director general del ramo, y por noticias confidenciales de este funcionario administrativo, directamente facilitadas al citado representante de la justicia.

Informó en el expediente instruido contra el empleado de Telégrafos el abogado del Estado, con nota favorable, de la cual resultaba que no se habían justificado las sospechas del director general, y que además estaban desvirtuados en el mismo expediente los cargos hechos al señor Manzanedo.

El juzgado, aceptando por completo este parecer, ha dejado sin efecto el auto de 15 de Mayo, y el director general de Correos se ha visto obligado á rectificar su oficio y sus noticias, á disponer fuese alzada la suspensión del empleado, y acordar su rehabilitación en cumplimiento de la disposición judicial.

Sin embargo, el Sr. Manzanedo, para evitar vejámenes desquites, ha solicitado y obtenido la situación de supernumerario.

Los periódicos del cuerpo de Telégrafos publican el auto del juzgado, dedicando frases lisonjeras al Sr. Manzanedo, y escribiendo acerbas censuras para el señor marqués de Lema.

La policía judicial. Los ministros de la G.bernacion y de Hacienda han conferenciado esta tarde en el despacho de este último, y entre otros asuntos, se han ocupado de los gastos que ocasionará la nueva organización que piensa darse á la policía judicial.

Para que si no hubiera bastante para este servicio con la asignacion que tienen actualmente la presidencia y el ministerio de la Gobernacion, se concedería un crédito extraordinario.

La escuadra inglesa. **Barcelona 14** (3-10 t). Ha llegado á este puerto la escuadra inglesa, compuesta de los acorazados *Majestic, Mars, Victoria, Magnificent, Jupiter, Resolution, Refulje* y crucero *Hermano.*

Ha cambiado los saludos de ordenanza con la plaza.—*Mencheta.*

Balance del Día

El ministro de la Guerra ha manifestado hoy que no tiene noticia alguna de que los insurrectos cubanos hayan tomado á San Andrés, como dicen algunos periódicos extranjeros, y que la noticia procedente de Nueva-York referente á que los rebeldes se hayan apoderado de Consolacion del Sur, la considera en absoluto inexacta.

Los corresponsales de San Sebastian continúan dando vueltas alrededor de los papeles reservados que pueda traer Mr. Woodford, y ya que no pueden puntualizar nada concreto, se entregan á cavilaciones más ó menos pesimistas, que solo el tiempo y los sucesos podrán comprobar.

En varios periódicos vemos la noticia de una hoja anarquista firmada por *Los Solitarios*, que se supone procedente de Londres, y en que se profieren nuevas amenazas con motivo del suceso de Sempau en Barcelona.

Cuando el último meeting anarquista en Londres, ya se repartieron unas hojas, en que se hablaba del teniente Portas y de los tratamientos sufridos por los presos de Montijnich.

Lo más extraño de estas hojas es que contienen certificados de algunos médicos que dan sus nombres y las señas de sus domicilios.

Nuestro corresponsal nos envió una de estas hojas, que, si no posee el gobierno, nosotros no tendríamos inconveniente en facilitarle, para que se informe de lo que en ella se dice.

Repítese hoy *El Tiempo*, en un artículo muy expresivo, que no se niega el Sr. Silvela á la conciliacion con los conservadores; pero sobre la base de su programa y de sus propósitos, ya conocidos del público.

De la subasta de los petróleos se sigue hablando más que los últimos días, porque el Sr. Navarro Reverter dice en los periódicos ministeriales que debe admitirse la proposición presentada; actitud bien extraña cuando no han hablado aún los que tienen que resolver, que son la junta nombrada y el Consejo de ministros.

La Correspondencia publicó en su edición de la noche de ayer este suelto que luego no hemos visto en la edición de la mañana de hoy:

«Como en las proposiciones presentadas el referido postor trata de modificar el pliego de condiciones, se decía hoy en círculos financieros que, resultando perjudicial á los intereses del Estado, no tendrá otro remedio el Sr. Navarro Reverter que declarar desierta la subasta.»

Eso creía, en efecto, mucha gente, á raíz de la subasta, visto lo que ocurrió; pero se conoce que el señor Navarro Reverter no se deja influir por tales opiniones.

Lo que parece conveniente desde luego, para ilustracion del público, es que se publiquen los términos de la proposición que desea admitir el Sr. Navarro Reverter.

Nuestra escuadra, surta en el Tajo, continúa siendo objeto de muchas atenciones por parte de nuestros vecinos; lo cual consignamos con mucho gusto, porque estas fiestas hacen más por la buena amistad de los dos pueblos hermanos, que los imprudentes artículos que á veces se publican pidiendo la union ibérica.

El jueves ó viernes se celebrará Consejo de ministros.

Con la solemnidad de costumbre se verificará mañana la apertura de tribunales.

Leerá el discurso el presidente del Tribunal Supremo, Sr. Isaas, cuyo tema tratará de reformas en el enjuiciamiento civil.

Hemos oido esta tarde en los círculos bursátiles que el nuevo aplazamiento para cerrar la suscripción del empréstito en Filipinas, obedece á dificultades relacionadas con la situación económica de aquel mercado, y al retraimiento de algunas entidades participantes.

Los francos se han hecho ya hoy á la exorbitante cifra de 32'25.

Hemos oido á última hora que se han recibido hoy noticias de Cuba sobre entrega de prisioneros; pero á pesar de nuestros esfuerzos no hemos podido obtener el despacho de que se habla.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 18° sobre 0. A las 12 de la tarde, 23° id. A las cuatro, 20° id. La máxima fué de 25° sobre 0. La mínima de 10° id. El barómetro marca 710.—Variable.

Charada.

Llevando un terciá vi á todo, y asegurado muy formal que es una nota segunda y la primera vocal.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.) SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: CA MAN DU LE RO.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 14 SEPTIEMBRE 1907, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios

	Dia 13	Dia 14	Diferencia
Serie F de 50.000 p...	65 00	64 95	- 0 05
E 25.000.....	65 05	65 00	- 0 05
D 12.500.....	65 15	65 05	- 0 10
C 5.000.....	66 55	66 55	y
B 2.500.....	68 30	68 10	- 0 20
A 500.....	68 40	68 35	- 0 05
G y H 100 y 200.....	67 50	67 65	+ 0 15
En diferentes series	67 10	67 15	+ 0 05
Fin mes.....	65 05	64 95	- 0 10
Fin próximo.....			
A 0'10 exterior			
Serie F de 24.000 p...	81 50	81 40	- 0 10
E 12.000.....	81 50	81 40	- 0 10
D 6.000.....	82 55	82 40	- 0 15
C 4.000.....	82 60	82 40	- 0 20
B 2.000.....	85 30	85 00	+ 0 70
A 1.000.....	86 65	86 00	+ 0 65
G y H 100 y 200.....	89 50	89 45	- 0 05
En diferentes series			
Partidas de 50.000			
Id. de 100.000.....	81 60	81 45	- 0 15
Fin mes.....	81 60	81 40	- 0 20
Fin próximo.....			
4 9/16 americano			
Serie B de 25.000 p...			
D 12.500.....	79 10	79 05	- 0 05
C 6.250.....	79 20	79 00	- 0 20
A 500.....	79 50	79 50	+ 0 10
En diferentes series			
Reserva			
Q de 30 Jun 97			
Serie A de 500 ptas	102 00	101 90	- 0 10
B de 500.....	101 90	101 80	- 0 10
C de 500.....	98 65	98 50	- 0 15
D de 500.....	98 65	98 55	- 0 10
Ultramar			
Billetes Cuba 1896	97 00	96 95	- 0 05
Id. hasta 10.000 p...	96 90	96 95	+ 0 05
Billetes Cuba 1898	87 05	87 00	- 0 05
Id. hasta 10.000 p...	87 00	87 00	+ 0 05
Op. Filipinas 1898	95 00	95 10	+ 0 10
Id. hasta 10.000 p...	95 00	95 05	+ 0 05
Bancos y Sectores			
Acciones B. Espana	415 00		
Id. B. Hipotecario			
Calculos id. 5 0/0	103 50		
Calculos id. 4 0/0	94 75		
Id. 3 0/0	82 25		
Banco Central	212 00		

Cambios sobre el extranjero

PARIS. A la vista, 32'25 por 100 beneficio papel. A 3 dias vista, 30'00 por 100 id.

LONDRES. A la vista, 110'00 por 100. A 3 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

ASPECTO DE LA BOLSA

Unos céntimos se han movido en sentido de baja los cambios de los efectos públicos; pero su contratación sigue limitada á muy pocas operaciones. Esta baja viene á ser de 10 á 15 céntimos en los principales signos de crédito, y el cierre de la Bolsa de hoy no parece indicar gran firmeza en los cambios actuales.

Las compañías de la Deuda exterior han cedido un tanto, y su cambio en Paris viene á ser el de 61'60 por 100, ó sea cerca de 20 por 100 menos que su precio en Madrid.

Tal situación y las necesidades de giro sobre el extranjero para subvenir á los gastos de Cuba y Filipinas, llevan forzadamente á un desmoral cada día mayor en el cambio internacional.

Hoy ha subido medio por ciento más el beneficio de los francos, pues se ha cotizado el de 32'10 á 32'25 por 100, y asimismo las libras esterlinas, que ayer quedaron á 33'13 pesetas, han tenido las cotizaciones de 33'25 á 33'28.

A los prácticos en estos asuntos no les cabe duda que subsistiendo las causas de esta situación económica, la corriente de alza del cambio internacional no se contendrá en los términos actuales.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 65'95.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 14 (3-22 tarde). Interior, 4 por 100, 64'88.—Exterior, 4 por 100, 61'52.—Amortizable, 4 por 100, 79'00.—Cubas, 1896, 96'57.—Cubas, 1898, 80'18.—Obligaciones de Aduanas, 93'62.—Nortes, 22'15.—Colonial, 00'00.—Francia, 17'90.—Orensé, 9'05.—Arnis.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 14.—Apertura de la Bolsa de hoy: exterior español, 61'87.

Londres 14.—Exterior español, 61'87.

Cultos

Santo de mañana.—San Nicomedes, San Emiliano y San Jeronimo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Siervas de Maria (Chamberí), donde continúa la novena á Nuestra Señora de la Salud; por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, ejercicios con sermón predicando el Sr. Riva deneira.

Espectáculos para mañana

ELDORADO.—A las 8 1/2.—Sombras chinas.—A las 9 1/2.—Las escopetas.—A las 10 1/2.—Los trasechadores.—A las 12.—El pobre diablo.

ROMEA.—A las 9.—Los coraceros.—A las 10.—Los carrinches (estreno).—A las 11.—Las cigarreras.—A las 12.—Charivari.

GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Última semana de la presente temporada.—Variado espectáculo en el que tomará parte el profesor Bell con su diorama y los muy aplaudidos Durval, Os Mederatos, Georgetty, Luipold, Medatofles, la troupe Nelson y demás artistas de la compañía.—*La Centineta.*—Entrada, 50 céntos.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

EPILEPSIA ó accidentes nerviosos, se curan radicalmente con el jarabe antiepileptico de F. Urgell. Se expende, farmacia del autor, Riera, 22, Vich. Al por mayor, Melchor Garcia, Capellanes, 1 duplicado, y Dr. Gomez Pamo, Santa Isabel, 5, Madrid.

MATIAS LOPEZ MADRID—ESCORIAL Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas. Casaca de los cuicos, fondant y dulces varios. Se vende en todas las principales confiterías de Madrid y provincias. Depósito central: MONTERA, 25

RABANO IODADO DE GRIMAULT y C^o Farmacéuticos en París El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C^o, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coquearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos. Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C^o, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia. Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escorbúlicas, el Linfatismo, la Raquitia, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C^o. París.—Casa GRIMAULT y C^o 8, Rue Vivienne, 8 DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

LAS ENFERMEDADES SECRETAS BLENORRAGIAS GONORRAGIAS FLUJOS BLANCOS DERRAMES recientes y antiguos, son curados en algunos dias, en secreto, sin régimen ni tisana, sin cansar ni molestar los órganos digestivos, por las PILDORAS é Inyección de KAVA DEL DOCTOR FOURNIER. EXHABE SOBRE CADA PILDORA, CADA CAYA, CADA BOLSITO, ROTULO, LA FIRMA Kava-Fournier. PARIS, 22, Place de la Madeleine, PARIS. MEDALLA de PLATA, BARCELONA 1888

IBARRA Y COMPANIA Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro consignatario.

Septiembre 14) FOLLETON DE EL CORREO (F. 41) LAS LOBAS DE MACHECUL POR Alejandro Dumas con mayor atención á su interlocutor—páreceme que ya voy comprendiendo: á lo que veo tú puedes descifrar este extraño enigma. —Podría ser; mas os aseguro que puedo comunicaros algunas noticias que de fijo os servirán. —Pero tú deseas que se te paguen no es así? —Ciertamente contestó descaradamente el aldeano. —¿Es este el modo con que sirves al gobierno que te ha nombrado alcalde? —Diantre no creo que el gobierno haya cubierto con tejas el techo de mi cortijo, ni convertido en paredes de sillería sus tapias: de paja es el techo de mi vivienda, flacas y deleznales sus paredes; sin contar que todos los materiales que la forman son sumamente combustibles y que en una noche mi hogar podría quedar reducido á cenizas. A gran riesgo gran ganancia. —Tienes razón. Ea, señor administrador, esto es de vuestras atribuciones. A Dios gracias no soy más que soldado, y cuando me entregan la mercancía es preciso pagarla. Satisfaced, pues, su importe y dádmela. —No perdamos tiempo—replicó el celoso—todos nos están observando. En efecto, los aldeanos habían ido acorciándose poco á poco al grupo formado por los dos caballeros y su paisano, sin

LOS GRANDES ESPECÍFICOS DEL DR. AUDET SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANONIMA)

Filidrosis antiepileptica.—Gran remedio! Curan los estarcos crónicos del pecho y la tisis pulmonar. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoracion y abren el apetito.—10 pesetas cada frasco. Antinevralgia Howard.—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipochondria, neurastenia, dolor, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas. Para curar el estómago.—Poderosos digestivos gástricos. El Estomacal Haire cura las dispepsias ácidas. El Estomacal Robin las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 pesetas. Para curar el oído.—El Aecle Neweri cura los males leves (estorzo, tapon, etc.) del oído, limpia el conducto, disuelve el cerumen, y hace más sensible el oído á las notas de la voz.—4 pesetas. Venéreo y sífilis.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.), el Ané leorrágico Ivel. Contra la sífilis, el Antisifilico Couper.—4 pesetas cada uno.—Juntas dejan de curarse los enfermos. VENTA: Madrid, Hortelano, 110; Alcañete, Riego, 20; Almería, Real, 16; Barcelona, Fernando VII, 7; Bilbao, Assoa, 7; Burgos, Cid, 17; Badajoz, Santo Domingo, 39; Cáceres, Plaza, 37; Cádiz, Plaza Isabel, 2; Ciudad Real, Toledo, 13; Córcega, Córcega, 26; Huelva, Tejuán, 14; Lérida, Sol, 1; Sevilla, Aranjuez, 2; San Sebastián, Bengochoa, 5; Seris, Orellana, 27; Valencia, Mercado, 75; Valladolid, Orates, 33; Zaragoza, Coso, 38, y demás buenas boticas. Consultas, personales ó por carta y prospectos, al Dr. AUDET, Bonafancia, 2, Madrid.

Table with 2 columns: Tarifa de precios de suscripción al año and PSESTAS. Rows include: Para una estación particular, Para una estación para líneas urbanas y para todos los inquilinos de la misma, Para una estación de uso público, etc.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10 de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. El 20 de Santander, con escala en Océna el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz. El 30 de Oádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los puertos de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.

LÍNEA DE FILIPINAS Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicios á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Karachee y Buhire (golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Java, Saigon, Sidney, Batabia, Hong-Kong, Shanghai, Hogo y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Océna, Vigo, Lisboa (facultativa), Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 2 de Enero de 1897. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 21 de Enero de 1897. El vapor Isla de Luzon, saldrá de Barcelona el 11 del corriente.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Oádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

SERVICIOS DE AFRICA LÍNEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Océna, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encominará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. La Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

PERLAS DEL D^r CLERTAN Aprobación de la Academia de Medicina de París. MEDICACIONES ANTI-EPILÉPTICAS a. Perlas de Star de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. b. Perlas de Magnan de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. c. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. d. Perlas de Sulfato de Trementina de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. Fabricación y origen: Casa L. Fournier, 25, rue Jacob, París. Depósito al por mayor, en Madrid: Melchor Garcia, Capellanes, 1, Dupé 21.

MAQUINAS DE VAPOR ESPECIALIDAD de MAQUINAS de VAPOR HORIZONTALES FIJAS VERTICALES MOTO-FIJAS de 1 á 20 Caballos. MAQUINAS de VAPOR para INSTALACIONES de ALIMENTACION ELECTRICAS. Romaña Empresa de todas las Máquinas de Vapor.

GELLE FRÈRES, INVENTORES Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION DE 1875—MEDALLA DE ORO. NICOTINE VEGETAL. Esta tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NYSRO, MORENO, CASTAÑO. Depósito en todas las Farmacias.

MR. GAYTTE VICTORIA, 7, 2.º Sigue enseñando con especialidad el francés hablado. Traspaso de una taberna en sitio céntrico por ausentarse el dueño.—Informes, Carretas, 20, tienda de vinos. Ama de cria para casa de los padres. Razon: Ruiz, 26, pral. izq.ª Se vende papel por mayor en la Administracion de este periódico Libertad, 29.

Guía Comercial de Madrid PARA 1897 Premida con Medalla de Oro en la Exposicion de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposicion Internacional de Madrid 1890 y la más alta recompensa en la Exposicion de Chicago 1893. Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIÈRE) 12.ª edicion, corregida y considerablemente aumentada. CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado, Congreso de los diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado, de Fomento, de la Gobernacion, de Gracia y Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar. MADRID.—Indice de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicacion de su profesion. MADRID.—Indice de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas. MADRID.—Indice de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicacion de las profesiones que ejercen. Seccion de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el publico en general. Precio: 5 pesetas. Quien desee complete el Anuario del Comercio para 1897 que comprende todas las provincias, Colonias, Americas y Portugal puede pedirlo á esta Empresa.

SOLUCION COIRRE Ejíjase el Sello del Gobierno Francés. Con Chlorhidrofluorato de Cal. Ejíjase el Sello del Gobierno Francés. El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escorbútic, Inguilismo, Dificultad de los huesos, Desarrollo defectivo, etc. Depósitos á Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas. COIRRE, Farmacé, 79, rue du Cherche-Midi, PARIS.

liarse al mismo tiempo en la benevolencia del marqués de Souday, cuyas ambiciosas miras creía halagar con este enlace, y recibir de esta manera un buen pago de su discrecion, sin la cual corría inminente riesgo una cabeza que á su parecer era de gran precio para el partido realista. Ya hemos visto cómo acogió Oullier las proposiciones de Courtin; así es que al ver el colono frustrado lo que le parecia un magnífico negocio, decidió á probar fortuna con el gobierno. XVIII. La asonada. Media hora despues de la conferencia del subprefecto y Courtin, recorrió los grupos un gendarme que iba en busca del general, á quien encontró departiendo amigablemente con un cordosero cubierto de andrajos. El gendarme habló al oído del general, quien volvió á toda prisa á la posada del Caballo blanco. A la puerta le aguardaba el subprefecto. —¿Qué ocurre?—preguntó el general al ver su semblante gozoso y satisfecho. —Buenas nuevas, mi general. —Sepamos. —Os participo que el hombre de la galleta es muy ladino. —¿Eso os asombra? ¿Y cuál de ellos no lo es? El más lerdé daría mil vueltas á Talleyrand; ¿qué os ha dicho el ladino? —Anteanoche vino entrar en el castillo de Souday al conde de Bonneville disfrazado de aldeano, acompañado de otro aldeanillo que tenía todas las trazas de mujer. —¿Y qué? —¿Y qué? Ya no queda duda. —Acabad, señor subprefecto, ¿no veis que estoy en ascuas—respondió el general con el tono más sosegado del mundo.

—A mi ver, está fuera de duda que esa mujer es la princesa. —Que esté fuera de duda para vos, sea; pero no para mí. —Por qué, mi general? —Porque yo tambien he tenido confidencias, y.... —¿Espontáneas ó involuntarias? —¿Quién es capaz de asegurarlo tratándose de esa gente? —El subprefecto se encogió de hombros. —En fin, ¿qué os han dicho? —Nada. —Entonces.... —Al dejarnos he acabado de cerrar el trato de la avena. —¿Y luego? —El aldeano me ha pedido que le diese algo en arras, á lo cual he accedido considerando muy justo; pero yo por mi parte le he exigido un recibo, garantía no menos justa. El queria entenderlo en casa de un mercader; mas yo le he hecho observar que no era necesario; tomad, ahí tenéis un lápiz—le he dicho—vos tendréis en la faltriquera algun pedazo de papel, y si no sabéis dónde apoyaros, mi sombrero servirá de mesa. Entonces ha rasgado una carta y me ha entregado el recibo. Hélo aquí: «Recibí de D. Juan Luis Robier la cantidad de cincuenta francos á cuenta de treinta sacos de avena que me obligo á entregarle el 28 del corriente. » Hoy 14 de Mayo de 1832. » F. TERRIEN. —Per ahora—dijo el subprefecto—no veo ninguna indicacion que pueda darnos luz sobre.... —Veled el recibo. —¡Ah! eso ya es diferente. El papel en cuestion era la mitad de

una carta rasgada, y en el dorso leyó el empleado las siguientes líneas: marqués, inmediatamente la noticia la que esperamos en Baupays el 26 por la noche presentados á Madame vuestra gente bajo la mano respetuoso. OUX. —Diantre!—exclamó el sub-prefecto, ¿sabéis que esto anuncia una sublevacion? No sería difícil reconstruir esos periodos incompletos. —Nada más facil. —Quizá demasiado; pero ¿qué diablos me deciais no há mucho ponderando la sagacidad de esa gente? Yo, por el contrario, observo en ella una candidez que me pasma. —Aguardad, que aún hay más—dijo el general. —¿Sí? —Cuando he dejado al tratante de avena, me he dirigido á un pordiosero que parecia idiota, y le he hablado de Dios y sus santos, de la bienaventura da Virgen Maria, del maíz, de la cosecha de patatas (notad que aún están en flor), y por último, le he preguntado si queria servirme de guía hasta Lorveux, á donde, como sabéis, tenemos que dar una vuelta. «No puedo servirte, me ha contestado el idiota con aire socarrón.» —¿Por qué? le he preguntado con el tono más estúpido que he podido. —Porque estoy comprometido para acompañar á una hermosa señora y á dos caballeros como vos de Puy Laurent á la Floetera. —Diantre! esto se complica. —Al contrario, yo creo que se aclara. —Explicaos. —Esas confidencias dadas sin que na-